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2002年 11月 23日—25日，中国环境与发展国际合作委员会（以下简称国

合会）三届一次会议在北京召开。35 名中外委员、15 名中外课题组长、5 名特

邀嘉宾、53 名观察员参加了会议。会议分别由解振华、古德、曲格平、朗诺斯

副主席主持。 

委员会主席温家宝副总理在会议开幕式上发表了书面讲话。他指出，国合会

是为中国政府提供决策参谋的智囊机构，11 年来，国合会成功地向中国政府提

出了若干意见和建议，开展了卓有成效的研究工作。中国环境与发展事业取得的

成就，有国合会的一份功劳，特别是在政府决策方面有重要贡献。他强调，第三

届国合会工作期间，中国已进入新的发展阶段，中国共产党第 16次全国代表大

会规划了未来 20年中国的发展蓝图。在这一发展过程中，环境问题能否得到有

效解决，可持续发展能力能否增强，关键在于政府的决策和行动，这是国合会发

挥重要作用的重要时期。他表示相信，在大家的共同努力下，第三届国合会在中

国全面建设小康社会的过程中将发挥更大的作用。 

与会委员通过了《第三届国合会工作大纲》、《第三届国合会议事规则》；通

过了《第三届国合会中外委员、课题组及课题组长名单》。 

本届国合会比前两届有了较大的改革，主要表现在：确定了2位执行副主席，

增加了1位外方副主席、中外委员人数从59名精简到41名、以灵活的课题组机制

取代5年不变的工作组机制、聘请2位中外核心专家负责审议新课题组的项目建

议书并起草《关注问题报告》以及筹建核心资金机制等。这些改革使第三届国

合会呈现出新的气象。 

会议围绕“环境、发展与政府—对可持续发展世界首脑会议的响应”这个

主题，邀请1992年联合国环境与发展大会秘书长斯特朗先生、联合国环境署执

行主任特普费尔先生和国家计委的代表做主旨发言，介绍可持续发展世界首脑

会议（WSSD）的相关情况和会议之后世界各国的反应与全球可持续发展的动向

以及中国对WSSD的响应和中国环发领域实施可持续发展战略的宏观规划、基本



设想与重大举措。会议听取了国合会中外核心专家孙鸿烈教授、汉森博士准备

的关于介绍全球以及中国环境与发展的总体形势及面临问题的两份《关注问题

报告》，听取了辽宁、内蒙、福建、广西4个省、区的领导人关于循环经济试点、

生态环境保护和建设、对外开放和西部大开发与可持续发展的情况介绍。在此

基础上，开展了一般性辩论。不少外方委员说，根据中国的战略规划，2010年

世界上将有相当于现在2个中国的、2020年将有相当于现在4个中国的财富出现，

它对中国和全球经济与环境的影响，值得深入探讨。因此，转变传统的发展模

式，实施可持续发展至关重要。 

会议审议了《秘书处工作报告》、《课题组组长协调会议情况报告》以及林

草组、环境经济组、生物安全组和WTO与环境组的工作报告，很多外方委员对中

国大量进口木材和外来物种入侵表示关注。与会的中外委员与课题组长们格外

关注中国在全面建设小康社会的过程中坚持实施可持续发展战略的问题，他们

提出了许多很好的建议。在这些建议的基础上，经过反复讨论和修改，通过了

《第三届中国环境与发展国际合作委员会第一次会议给中国政府的建议》（见附

件）。 

会议于 25日上午闭幕，解振华副主席代表主席团做了总结讲话，他提出： 

1）国合会是中国政府的高级咨询机构，在中国全面建设小康社会的重要时

期，将继续在环发领域发挥独特而重要的作用； 

2）国合会的工作方向和重点是要紧紧围绕党的十六大所确定的目标和世界

可持续发展首脑会议的原则，提出中国在全面建设小康社会的进程中，如何协调

好环境与发展的关系、增强国家可持续发展能力、规避发展过程中各种潜在的和

现实的风险的政策建议； 

3）课题组的工作重点要放在实施层面上，提出可供政府选择的政策方案； 

4）立足国内，扎实工作，认真解决中国的问题，为全球可持续发展事业做

贡献。 

25日下午，朱镕基总理在中南海会见了与会的中外代表，并发表重要讲话。

他说，中国政府非常重视国合会的作用。国合会向中国政府提出了非常好的建议，

为中国的环境保护与可持续发展提供了十分有益的帮助。中国在实现工业化的进

程中，逐步认识到环境保护与可持续发展的重要性。特别是在 10年前的里约联



合国环发大会之后，中国越来越重视环境保护与可持续发展。他指出，要根治沙

尘暴，不单是中国的问题，也需要国际社会的支持，中国现在正和日本、韩国开

展根治沙尘暴的合作。他特别指出，中国政府积极防治大气污染，已经正式核准

了《京都议定书》。为了迎接 2008年奥运会，北京已制定并开始实施治理大气污

染的计划，并提高了汽车污染物排放标准。他强调，中国在改善环境和推进可持

续发展的进程中还有一些问题，但会坚持不懈地做出努力，改善环境，实现可持

续发展。他希望国合会继续关注中国的环境保护与可持续发展。 

26日上午，在中国外经贸部和加拿大国际开发署的主持下、国家环保总局

及各有关捐助国的代表参加了“国合会项目”协调会议，就核心资金机制的逐步

建立充分交换了意见。 

会后，国合会秘书处还组织外方副主席朗诺斯和外方委员维洛克（前挪威

首相）夫妇赴西安、深圳考察。通过实地考察，外方委员对两地的环境与发展情

况有了较全面的了解，对两地所采取的环保措施和取得的成绩深表赞赏。 
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